

地震に豪雨 複合災害の備えは



氾濫した町野川支流の鈴屋川。岸に沿って黒い大型土嚢が見える=2024年10月3日、石川県輪島市



豪雨で建物が流失した現場（手前）。残った建物のそばにはコンクリート製の塀が見える=2024年9月25日、輪島市の塚田川、ドローンで撮影



川岸が削られて傾いた建物=2024年9月22日、石川県珠洲市の若山川、本社機から

地震で被災して間もないのに、今度は水害に見舞われる——。昨年9月に能登半島を襲った豪雨は、複合災害の課題を改めて突きつけた。気候変動で雨が激しさを増すなか、ほかの地域もひとひとではない。どう備えればいいのか。

○ 昨年1月1日 沖縄について、隆起がな

かったときと、あつたときは、沖縄の様子をシミュレーションした。

すると、市の中心部では浸水深が20cmほど下がつていた。一方、市東部の町野町では30~50cmほど深くなつた場所がある結果になつた。

市中心部は河原田川の河口に近く、1mほど隆起している。陸地に対しても海面が下がつた形になつたことで、水が滞りやすくなつたという。

川の水深8cmに対して4%ほど。1時間に100mm以上の雨を記録するなど、それだけで浸水が生じておかしくない状況ではあった。ただ、わずかな深さの違いが明暗を分けることもある。

東日本大震災では広く沿岸が沈降した。隆起や

沈降は過去の南海トラフ地震でも起きている。影響の現れ方は、流域の規模や隆起の仕方によつても変わつてくる。「浸水しやすい場所に影響が出ないか、速やかにリスクを評価し対策につなげる必要がある」と佐山さんは言う。例えば、避難の基準引き下げや範囲拡大が考えられる。

リスクを評価し対策につなげる必要がある」と佐山さんは言う。例えば、避難の基準引き下げや範囲拡大が考えられる。

沈降は過去の南海トラフ地震でも起きている。影響の現れ方は、流域の規模や隆起の仕方によつても変わつてくる。

「浸水しやすい場所に影響が出ないか、速やかにリスクを評価し対策につなげる必要がある」と佐山さんは言う。例えば、避難の基準引き下げや範囲拡大が考えられる。

沈降は過去の南海トラフ地震でも起きている。影響の現れ方は、流域の規模や隆起の仕方によつても変わつてくる。

「浸水しやすい場所に影響が出ないか、速やかに

隆起で水位変化 「通常とは違う」と意識を



沈降は過去の南海トラフ地震でも起きている。

影響の現れ方は、流域

の規模や隆起の仕方によつても変わつてくる。

「浸水しやすい場所に影

響が出ないか、速やかに

リスクを評価し対策につ

なげる必要がある」と佐

山さんは言う。例えば、

避難の基準引き下げや範

囲拡大が考えられる。

沈降は過去の南海トラフ

地震でも起きている。

底を上げて水があふれや

くるおそれもある。

京大防災研の山野井一

輝准教授は、地震前後の

地形変化から土砂の分布

を推定、豪雨時の流れを

再現する研究を進める。

町野川流域でシミュレ

ーションすると、上流の

は、町野川の河口から数

キ上流。隆起で勾配が

1500分の1から17

00分の1へと緩やかに

なつたことで、水が滞り

やすくなつたという。

隆起での水位上昇は、

00分の1へと緩やかに

なつたことで、水が滞り

やすくなつたとい

う。

たことが影響したとい

う。